



## **Message du Saint-Synode de l'Église orthodoxe ukrainienne aux archipasteurs, pasteurs, moines et fidèles, en date du 17 décembre**

*Le 17 décembre 2018, une réunion extraordinaire du Saint-Synode de l'Église orthodoxe ukrainienne a eu lieu à la laure des Grottes de Kiev. Le Synode a publié un message adressé aux archipasteurs, aux pasteurs, aux moines et aux fidèles.*

Éminences et excellences, bien-aimés dans le Seigneur pères, frères et sœurs,

Le 15 décembre 2018, sur le territoire du site national « Sofia de Kiev » a eu lieu un soi-disant concile de réunification, au cours duquel a été annoncée la création d'une nouvelle organisation ecclésiastique dénommée « Église orthodoxe », résultant de la fusion de deux structures non canoniques, « l'Église orthodoxe autocéphale ukrainienne » et « l'Église orthodoxe ukrainienne du Patriarcat de Kiev ».

Ainsi, cette réunion a-t-elle été une assemblée de schismatiques et n'a aucun rapport avec l'Église orthodoxe ukrainienne. Pour notre Église, rien n'a changé, puisque les schismatiques sont toujours schismatiques, tandis que l'Église orthodoxe ukrainienne est restée l'authentique Église du Christ en Ukraine. Personne au monde ne met en doute la validité des consécration épiscopales et sacerdotales du clergé de l'Église orthodoxe ukrainienne et la présence de la grâce dans les sacrements célébrés dans notre Église : on ne peut en dire autant de la nouvelle structure.

Nous avons la tristesse d'annoncer que le Saint-Synode est forcé de décharger de la direction de son diocèse et d'interdire de célébrer Son Éminence le métropolite Siméon de Vinnitsa et de Bar, ainsi que d'interdire de célébrer Son Éminence le métropolite Alexandre de Pereïaslav-Khmel'nitski et de Vichnevs'k, qui se sont associés au schisme. Nous vous appelons tous, chers archipasteurs, chers pères, frères et sœurs, à prier pour le retour au bon sens et dans le sein de l'Église des hiérarques susmentionnés et de tous les autres qui se sont égarés dans le schisme. Notre Église, comme une mère aimante, attend et espère leur retour.

Nous regrettons que l'un des responsables des épreuves qui frappent aujourd'hui l'Église orthodoxe ukrainienne soit le Patriarcat de Constantinople, qui justifie son droit à interférer dans nos affaires ecclésiastiques par le fait que notre Église ait jadis relevé de sa juridiction. A ce propos, nous tenons à rappeler que l'Église orthodoxe russe a été forcée de prononcer son autocéphalie parce que le Patriarcat de Constantinople avait trahi la foi orthodoxe et signé l'union avec Rome au concile de

Ferrare-Florence, en 1439. Cette trahison spirituelle à la foi orthodoxe a été la cause principale de la séparation entre Constantinople et la métropole de Kiev. L'union a causé une rupture et une méfiance dans les relations ecclésiales, aggravées ensuite par l'absence de soutien pastoral et d'aide de la part de l'Église constantinopolitaine dans les périodes les plus difficiles pour l'Orthodoxie sur nos terres. La métropole de Kiev, affaiblie par la confrontation religieuse avec les uniates, épuisée par les guerres, notamment après l'union de Brest de 1596, a rejoint l'Église orthodoxe russe à la fin du XVII<sup>e</sup> siècle pour préserver la foi orthodoxe. C'est pourquoi le Patriarcat de Constantinople n'a aujourd'hui aucun droit, ni moral, ni canonique à intervenir dans les affaires internes et dans la vie spirituelle de l'Église orthodoxe ukrainienne. Bien plus, la conduite du Patriarcat de Constantinople a déjà pour résultat de remettre en cause la restauration de l'unité des orthodoxes en Ukraine, voire de l'empêcher définitivement.

Chers archipasteurs, pères, frères et sœurs ! C'est avec affection que nous vous demandons de continuer à veiller à la pureté de la Sainte foi orthodoxe, à veiller à l'unité spirituelle dans notre Sainte Église ukrainienne, héritière canonique de l'antique métropole de Kiev, fondée sur les prières du saint apôtre André le Protoclite et sur les labeurs de saint Vladimir, prince égal-aux-apôtres, dans laquelle vécut et agréèrent à Dieu nos glorieux ancêtres.

Nous remercions les hiérarques, le clergé, les moines et tous les laïcs qui, en ces temps difficiles, résistent aux pressions et affirment leur fidélité à la Sainte Église orthodoxe ukrainienne. « Sois fidèle jusqu'à la mort, et je te donnerai la couronne de vie » (Ap 2,10), enseigne la Sainte Écriture.

Nous appelons tous les fidèles enfants de notre Église à prier pour ceux qui, sans le comprendre, nous haïssent et haïssent notre Église. Que le Seigneur leur pardonne. Quant à vous, aimez votre Église, aimez notre Patrie, l'Ukraine, et faites tout pour que sur la terre et dans notre peuple règnent la paix, la patience la concorde et la vraie charité chrétienne.

Au nom du Saint-Synode de l'Église orthodoxe ukrainienne

**+ONUPHRE,**

**MÉTROPOLITE DE KIEV ET DE TOUTE L'UKRAINE,**

**PRIMAT DE L'ÉGLISE ORTHODOXE UKRAINIENNE**